

# НОВАЯ

ISSN 0130-3864

И

# НОВЕЙШАЯ

# ИСТОРИЯ



## В НОМЕРЕ:

«ПОЛИТИЧЕСКАЯ АНАТОМИЯ» И ИДЕЯ ОБЩЕСТВЕННОГО БОГАТСТВА ОТ УИЛЬЯМА ПЕТТИ ДО АДАМА СМИТА

DE OFFICIO BONI REGIS APHORISMUS. К ПУБЛИКАЦИИ РУКОПИСИ ЮРИЯ КРИЖАНИЧА «ПОЛИТИКА»

ЛЕГИТИМАЦИЯ ВЕЛИКОГО КНЯЗЯ ПЕТРА ФЕДОРОВИЧА КАК ГЕРЦОГА ГОЛЬШТЕЙН-ГОТТОРПСКОГО В СВЯЩЕННОЙ РИМСКОЙ ИМПЕРИИ

ПОНЯТИЕ «ОБЩЕСТВЕННОЕ БЛАГО» В РЕФОРМАТОРСКИХ ПРОЕКТАХ ЕКАТЕРИНЫ II

РОССИЙСКОЕ ПОСОЛЬСТВО В БРЮССЕЛЕ О ПОЛИТИКЕ ЛЕОПОЛЬДА I В ПЕРИОД АВСТРО-ИТАЛО-ФРАНЦУЗСКОЙ ВОЙНЫ 1859 года

РОЖДЕНИЕ ТРЕТЬЕЙ РЕСПУБЛИКИ ВО ФРАНЦИИ ГЛАЗАМИ РУССКОГО ДИПЛОМАТА (сентябрь 1870 года – май 1871 года)

«ЗАПИСКА» КОНСУЛА В БАСРЕ К.В. ИВАНОВА: ПОСТАНОВКА ВОПРОСА ОБ ИЗУЧЕНИИ ВОСТОКА В РОССИЙСКОМ МИД НАЧАЛА XX века

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ФБР НЕМЕЦКИМ И ЯПОНСКИМ НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ В США (1941–1945)

БЕРЛИН – КУБА: ВЗАИМОСВЯЗЬ КРИЗИСОВ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ В СТРАТЕГИЧЕСКИХ ОЦЕНКАХ СВЕРХДЕРЖАВ (1961–1962)

КОРОЛЕВСТВО САУДОВСКАЯ АРАВИЯ: К ОПРЕДЕЛЕНИЮ МОДЕЛИ АРАБСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

# 6

# 2023

**СОДЕРЖАНИЕ****ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ**

- Репина Л.П.** «Политическая анатомия» и идея общественного богатства от Уильяма Петти до Адама Смита ..... 5
- Козлов Д.В.** Джеймс Харрингтон и его восприятие истории – от нарратива к теории ..... 18

**НОВОЕ ВРЕМЯ**

- Петрова М.А.** Легитимация великого князя Петра Федоровича как герцога Гольштейн-Готторпского в Священной Римской империи ..... 34
- Плавинская Н.Ю.** Понятие «общественное благо» в реформаторских проектах Екатерины II.... 49
- Хорошева А.О.** Российское посольство в Брюсселе о политике Леопольда I в период австро-итало-французской войны 1859 года ..... 61
- Черкасов П.П.** Рождение Третьей республики во Франции глазами русского дипломата (сентябрь 1870 года – май 1871 года) ..... 77

**XX ВЕК**

- Ларин А.Б.** «Записка» консула в Басре К.В. Иванова: постановка вопроса об изучении Востока в российском МИД начала XX века ..... 95
- Левин Я.А.** Противодействие ФБР немецким и японским националистическим организациям в США (1941–1945) ..... 109
- Шубин А.В.** Женевская конференция 1954 года: кто выиграл? ..... 122
- Магадеев И.Э.** Берлин – Куба: взаимосвязь кризисов холодной войны в стратегических оценках сверхдержав (1961–1962) ..... 136
- Щелчков А.А.** Чилийская революция и СССР: взгляд на Сальвадора Альенде из кабинетов ЦК КПСС ..... 151

**СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ**

- Наумкин В.В., Кузнецов В.А.** Королевство Саудовская Аравия: к определению модели арабской государственности ..... 165
- Иванова Л.В.** Сомалийский региональный штат Эфиопии. История и перспективы развития..... 180

**ПУБЛИКАЦИИ**

- Юсим М.А.** De officio boni regis Aphorismus. К публикации рукописи Юрия Крижанича «Политика» ..... 193

**РЕЦЕНЗИИ**

- Любин В.П.** Еще раз о неудавшихся революциях и реформах ([Не] законченные революции и реформы: политическая практика и историческая реальность (опыт США и Европы). М., 2022) ..... 206
- Прокопенко Л.Я.** Новое слово в историческом анализе феномена нации в постколониальных странах Азии и Африки (Д.М. Бондаренко. Постколониальные нации в историко-культурном контексте. М., 2022) ..... 209

**НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ**

- Гуськов Е.А., Барина Е.П.** «Искусство управления»: империи и империализм в истории и современности (дискурсы и практики) ..... 212
- Указатель материалов, опубликованных в журнале «Новая и новейшая история» в 2023 году ..... 216

## CONTENTS

### THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

- Repina L.P.** “Political Anatomy” and the Idea of Public Wealth from William Petty to Adam Smith..... 5  
**Kozlov D.V.** James Harrington and His Perception of History: From Narrative to Theory..... 18

### MODERN HISTORY

- Petrova M.A.** Legitimation of Grand Duke Peter Fedorovich as Duke of Holstein-Gottorp in the Holy Roman Empire..... 34  
**Plavinskaja N.Yu.** The Concept of the Public Good in the Reform Projects of Catherine II ..... 49  
**Khorosheva A.O.** Russian Embassy in Brussels on the Policy of Leopold I During the Franco-Austrian War, 1859 ..... 61  
**Cherkasov P.P.** The Birth of the Third Republic in France Through the Eyes of a Russian Diplomat, September 1870 – May 1871..... 77

### 20<sup>th</sup> CENTURY

- Larin A.B.** The “Note” of the Consul in Basra Konstantin Ivanov: Addressing the Question of the Study of the East in the Russian Foreign Ministry of the Early Twentieth Century..... 95  
**Levin Y.A.** The FBI’s Counteraction to German and Japanese Nationalist Organizations in the United States (1941–1945)..... 109  
**Shubin A.V.** The 1954 Geneva Conference: Who Won? ..... 122  
**Magadeev I.Ed.** Berlin – Cuba: The Interrelationship of the Cold War Crises in the Strategic Assessments of the Superpowers 1961–1962 ..... 136  
**Schelchikov A.A.** The Chilean Revolution and the USSR: A Look at Salvador Allende from the Offices of the CPSU Central Committee..... 151

### CONTEMPORARY HISTORY

- Naumkin V.V., Kuznetsov V.A.** Kingdom of Saudi Arabia: Defining the Model of Arab Statehood..... 165  
**Ivanova L.V.** The Somali Regional State of Ethiopia: History and Prospects for Development..... 180

### ANALYSING ORIGINAL DOCUMENTS

- Youssim M.A.** De Officio Boni Regis Aphorismus: On the Publication of Juraj Križanić’s “Politics” ..... 193

### REVIEWS

- Ljubin V.P.** On Failed Revolutions and Reforms Once Again ([In]complete Revolutions and Reforms: Political Practice and Historical Reality (The Experience of the USA and Europe). Moscow, 2022)..... 206  
**Prokopenko L.Ya.** New Ideas in the Historical Analysis of the Nation Phenomenon in the Post-Colonial Countries of Asia and Africa (D.M. Bondarenko. Post-Colonial Nations in the Historical and Cultural Context. Moscow, 2022)..... 209

### ACADEMIC LIFE

- Guskov E.A., Barinova E.P.** “The Art of Management”: Empires and Imperialism in History and Modernity. Discourses and Practices ..... 212

- Index of Materials Published in the Journal “Modern and Contemporary History” in 2023..... 216